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Nadie quiere sacar 
las retenciones
Por Javier Boher

Construcción: 
pésimo 2024; qué se 
espera para este año

La Región Centro encendió las alarmas 
y reclamó (otra vez) baja de retenciones 
Por Felipe Osman

L
os tres gobernadores de la Región Centro, Martín Llaryora 
(Córdoba), Maximiliano Pullaro (Santa Fe) y Rogelio Frigerio 
(Entre Ríos), se reunieron en Rosario, en donde el presidente 
pro témpore del organismo ofi ció de anfi trión, para renovar su 

reclamo de baja de las retenciones al Gobierno Nacional.
A lo largo de una conferencia de prensa que duró 30 minutos, y que 

llegó tras una reunión de los tres mandatarios, todos expresaron una 
posición común de preocupación respecto al complejo escenario que 
enfrenta el sector agropecuario por la confl uencia de tres factores: la 
caída de los precios internacionales, la alta presión impositiva, y la 
posibilidad de que el clima amenaza a la cosecha.

La percepción de que el sector agropecuario enfrenta un contexto 
sumamente adverso, compartida por los tres gobernadores, los llevó a 
insistir, una vez más, en una baja urgente de los derechos de exportación 
que permita al campo “acomodarse” y evitar un “colapso” similar al que 
sufrió en la década de los ’90. (Sigue en página 3)

Operativo clamor de Siciliano 
busca expandirse hacia el sur

Los intentos por evitar que Milei 
“gane caminando” en Río Cuarto

Por Gabriel Marclé

N
o es ningún secreto que las roscas elec-
torales del 2025 ya están operativas y que 
algunos nombres de la escena política cor-

dobesa están en vías de instalarse para pelear como 
candidatos en las urnas. Más allá de la especulación 

en torno a alianzas entre libertarios, juecistas y 
radicales, hay mucha atención a la conformación 
del plantel con el que Hacemos Unidos saldrá a 
pelear por las bancas de diputados y, a la espera 
de conocer cuál será el lugar de Juan Schiaretti en 
la campaña, hay otros nombres que ya recorren el 
territorio en busca de avales.  (Sigue en página 5)

Por Julieta Fernández

E
n diciembre trascendieron 
los números del informe 
de la consultora Cognitio 

Analytics en los que se advertía 
un crecimiento de la imagen de 
Martín Llaryora en el Gran Río 
Cuarto (con 10 puntos por so-
bre la del presidente Milei). Sin 
embargo, la intención de voto en 

las próximas elecciones legisla-
tivas sigue siendo mayor en La 
Libertad Avanza. No es novedad 
que Javier Milei cosechó más 
del 70% de los votos en la Capital 
Alterna con un escaso armado 
local. Si bien había militantes 
referenciados en el espacio con 
sus respectivos coordinadores, 
ningún nombre (al día de hoy) ha 
logrado consolidarse como un 

referente fuerte de La Libertad 
Avanza. Más allá de quienes con-
ducen las distintas dependencias 
nacionales como el PAMI o AN-
SES y nombres como el de los re-
ferentes Pablo Pereyra y Eduardo 
Gutiérrez, aún no se advierte la 
construcción de un liderazgo lo-
cal fuerte que pueda competir en 
las elecciones de medio término. 
(Sigue en página 9)

Sesiones extraordinarias: 
Encuentro Federal 
evitó la foto con 
De Loredo y Ritondo

La oposición en San 
Francisco: más derecha 
y menos izquierda

Por Carolina Biedermann

E
l Jefe de Gabinete Nacional, Guillermo Francos, convocó a los 
bloques dialoguistas para reunirse este martes por la tarde en la 
Casa Rosada y empezar con el poroteo que lleve al ofi cialismo de 

Javier Milei a tratar los proyectos de su interés, incluidos en el temario 
para las sesiones extraordinarias que se llevarán a cabo desde el 6 de 
febrero, en el Congreso.  (Sigue en página 4)

Por Franco Cervera 

C
on un año importante para mostrar las cartas y estructuras 
por las elecciones legislativas 2025, es el momento en que 
muchos espacios políticos planifican cómo continuarán 

jugando sus respectivos roles dentro de la compulsa local, que cada 
vez tiene más dirigentes corridos a la derecha. Y al mismo tiempo, 
al menos en San Francisco la izquierda pasó un año desaparecida y 
sin mostrar fuerzas.

El principal espacio opositor al Ejecutivo de Damián Bernarte es 
Juntos por el Cambio, que sin dudas a nivel provincial y nacional atra-
viesa una especie de crisis marcada por la incertidumbre y discusión 
constante de sus dirigentes. Macri - Bullrich a nivel país; Juez - De 
Loredo – Mestre - Rossi, a nivel provincial. 

(Sigue en página 8)

RIO CUARTO

Los gobernadores Martín Llaryora, Maximiliano Pullaro y Rogelio Frigerio.
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Enroque corto
Schiaretti no sale del cuadro

E
l informante peronista llamó al periodista, 
para fijarse que no dejara de reparar en el 
último tuit del ex gobernador.

Informante: Estimado, ¿vio este tuit?
Periodista: No vi ningún tuit en las últimas 

24 horas, así que no.
I.: Mal hace entonces. Es una foto de Schiaretti 

junto a la ex gobernadora de Río Negro, Arabela 
Carreras. Junto con la imagen, el exmandatario 
dejó un breve mensaje: “Recibí a la exgobernado-
ra de Río Negro en su paso por Córdoba. Coincidi-
mos en la importancia de la producción, el trabajo 
y el federalismo; en una visión comprometida 
con la construcción de un país normal en el que 
se respeten las instituciones”.

P.: Algo para mantener encendida la llama.
I.: Pienso igual. Schiaretti sigue siendo una 

topadora en las encuestas. Por eso es importante 
dar el mensaje de que sigue activo, embarcado en 
la construcción de un proyecto nacional, y listo 
para saltar a la cancha.

P.: Para marcar la cancha…
I.: Ja, ja… un poco de esto… un poco de aquello…

Quinteros va a fondo con una 

Informante: El número de tragedias en las 
rutas de Córdoba activó medidas más severas 
para los que infrinjan normas de tránsito y se 

vienen más novedades al respecto
Periodista: Ojalá. Estamos impactados con 

las noticias de estos últimos días. Pero, ¿que nos 
trae de nuevo?

I: Se viralizó un video de un taxista que cruzó 
en doble línea amarilla en el camino de las Altas 
Cumbres. A partir de esto el Ministerio de Segu-
ridad, del que depende la Policía Caminera, la 
Secretaría de Gobierno de la Municipalidad de 
Córdoba ejecuta la máxima sanción que prevé la 
ordenanza 12859 contra taxista.

P: Si no me equivoco es la primera vez que se 
sanciona a un vehículo por medio de un video 
que circula en las redes sociales

I: Es correcto. Es una medida inédita, ¿y sabe 
qué más?. Parece ser que el dueño del taxi tenía 
dos chapas más en la ciudad de Córdoba y le 

inhabilitaron por diez años estas habilitaciones. 
P: ¿Esta sanción va a alcanzar a vehículos 

particulares también? 
I: No, pero en este caso era un transporte pú-

blico que presta servicios de traslado de pasaje-
ros. Pero Quinteros quiere ir a fondo con el tema 
de la seguridad vial. Tuvimos 21 fallecidos en 21 
días de enero, esta cifra es alarmante.

Piera Fernández sobresalió en 
Cruz del Eje

E
l periodista recibía el mensaje de un infor-
mante, quien relataba sobre un acto radical 
que contó con la presencia de la presidenta 

de la Federación Universitaria Argentina, Piera 
Fernández.

Informante: Tengo algo para contarle sobre 
un acto político de hace unos días en Cruz del 
Eje. ¿Anota?

Periodista: Claro. ¿Con qué tiene que ver?
I: Fue el acto homenaje a don Arturo Illia y 

entre las oradoras estuvo Piera Fernández. Esta 

chica de Río Cuarto habló un ratito, pero les 
tocó el corazón a los presentes. A los más pibes 
y especialmente a los viejos. El tono de ella sor-
prendió vio que dicen que puede ser candidata 
a diputada 

P: Eso se comenta. Pero, ¿qué dijo en el dis-
curso?

I: Mencionó que Illia es un faro para todos en 
una generación afectada por la resignación. Le 
pegó a Milei, diciendo que Don Arturo demostró 
que se pueden tomar decisiones que mejoren la 
economía del país sin dejar postergados a los más 
débiles. También le tiró al presidente por haber 
ajustado la educación, pero especialmente a los 
diputados radicales que votaron a favor del ajuste. 
La aplaudieron fuerte 

P: Mire usted. Si tiene el video, compártalo.
I: Dale. Pero remarco que ya no habla como 

presidenta de la FUA, sino como alguien con 
serias chances de estar en alguna lista. Y no 
en la que pretenden hacer alianza radicales y 
libertarios…

E
l gobernador Martín Llaryora junto con la ministra de 
Desarrollo Humano, Liliana Montero, inauguraron 
la puesta en valor del Centro Integral para Personas 

Mayores (CIPEM) de barrio San Rafael de la ciudad de 
Córdoba.

En la oportunidad, el gobernador anunció que la Pro-
vincia destinará 500 millones de pesos para refaccionar 
estos espacios de la Capital, además de dotarlos de conec-
tividad y notebooks.

“No solo vamos a arreglar todos los centros, con una 
inversión en este año de más de 500 millones de pesos; sino 
que también vamos a traer notebooks y poner conectividad 
en cada uno de los centros para que ustedes se integren a 
la tecnología”, sostuvo el mandatario.

Llaryora destacó que el Gobierno de Córdoba está de-
cidido a “fortalecer los centros, ponerlos lindos y acordes 
para recibirlos y para que allí se desarrollen cada vez más 
actividades”. Con una inversión de más de 40 millones 
de pesos, el edificio del CIPEM de barrio San Rafael fue 
totalmente recuperado y equipado a través de “Cimientos, 
construyendo un futuro sólido”.

Se trata del programa de refacciones del Ministerio 
de Desarrollo Humano que, además de poner a punto las 
residencias de la SeNAF, abarca en edta etapa a espacios de-
pendientes de la Dirección General de Personas Mayores. 
Como parte de una política pública, los CIPEM promueven 
el envejecimiento activo en el ámbito comunitario y con 
acompañamiento profesional.

El CIPEM de San Rafael es el segundo que se pone en 
valor en el último mes. Con una inversión de 25 millones 
de pesos, el Ministerio de Desarrollo Humano inauguró 
recientemente las obras del CIPEM de barrio Nueva Italia, 
en tanto que otra cuadrilla trabaja en el de barrio Villa El 
Libertador.

Al respecto, la ministra Montero sostuvo: “Uno de los 
ejes centrales para nosotros como política de Estado reside 
en entender que las personas mayores no son ciudadanos 
que deban transitar una vida pasiva. Debemos fomentar 
la inclusión de ellos en los distintos ámbitos, y nuestro 
desafío en particular es hacerlo en el campo de lo digital”. 
Además, remarcó que “la inclusión digital es para nosotros 
una política de Estado”.

Provincia destinará 500 millones a los Centros Integrales para Personas Mayores
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L
a 65ª edición del 
máximo encuentro 
del folklore y la cul-

tura del país convertirá a la 
Plaza Próspero Molina en 
una vidriera propicia para 
sumar a las tácticas y a los posicionamien-
tos políticos en un año donde se juega en las 
urnas buena parte de los destinos del país

El Festival Nacional de Folklore de 
Cosquín, esa gran vidriera cultural que cada 
enero ilumina desde la Plaza Próspero Mo-
lina al Valle de Punilla, a Córdoba y a todo 
el territorio federal, se presenta este año 
con un condimento adicional: la mirada 
atenta de una dirigencia política que, más 
allá de los acordes de la guitarra y las danzas 
folklóricas, sabe que en los próximos meses 
las urnas serán las que dictarán la pauta 
para muchos de los destinos del país. En 
este contexto, la edición 65ª del festival no 
solo celebrará el folklore, sino que se con-
vertirá en un escenario propicio para las 
tácticas y los posicionamientos políticos.

Cosquín empieza a cantar

Del 25 de enero al 2 de 
febrero, el tradicional en-
cuentro coscoíno desple-
gará sus “Nueve Lunas de 
Platino”, como parte de 
un homenaje a los grandes 

artistas que marcaron la historia de la 
música popular argentina. En su grilla, se 
destacan nombres como Peteco Carabajal, 
quien celebrará 50 años de compromiso 
con la composición, el canto y la música 
que nos identifica; también, el Chaqueño 
Palavecino. El hijo dilecto de Rancho El 
Ñato, Salta, subirá al escenario Atahualpa 
Yupanqui para compartir con su público 
los recuerdos más entrañables de sus 40 
años como artista popular. También el 
Dúo Coplanacu y Los Tekis llegarán a Cos-
quín con espíritu festivo. Es que Roberto 
Cantos y Julio Paz, los santiagueños que 
eligieron Córdoba como terruño para vivir 
y proyectarse al mundo, agradecerán por 
las cuatro décadas que llevan recorriendo 
juntos los caminos del cancionero popu-
lar; por su parte, el grupo jujeño celebrará 
30 años pintando los paisajes musicales 

del Noroeste argentino y de Bolivia con 
carnavalitos, bailecitos, huaynos y taqui-
raris, interpretados con sikus, zampoñas, 
quenas, charangos y otros instrumentos 
paridos por nuestra tierra.

Todos ellos brindarán conciertos 
emblemáticos en un escenario que, más 
que nunca, no solo estará enfocado en la 
música, sino también en la imagen pública. 

Porque en la Plaza Próspero Molina, al 
igual que en los salones del Congreso o en 
los despachos gubernamentales, se juega 
algo más que el arte: se juega la política.

Una oportunidad imperdible
Es imposible no ver en este festival, que 

cuenta con una relevancia nacional, una 
oportunidad dorada para la dirigencia local 
y nacional de dar un paso al frente y mostrar 
su apoyo a la cultura popular. 

Las invitaciones no se hicieron esperar. 
El gobernador de Córdoba, Martín Llar-
yora, quien ya ha demostrado su respaldo 
económico al evento, tiene las puertas 
abiertas para recorrer la feria de artesanías 
o participar de los encuentros en las peñas 

y balnearios. Los mandatarios de otras 
provincias, como Santa Fe, Tucumán, San 
Juan o Salta, también son parte de la lista de 
asistentes esperados, como una forma de 
aprovechar la ocasión para estrechar lazos 
con el electorado y afianzar su presencia en 
los territorios. (Sigue en página 5)

El Festival de Cosquín llama la atención de la dirigencia política
Las miradas políticas están puestas en el Festival de Cosquín

(Viene de Tapa)
Frigerio, que fue el primero en 

tomar la palabra, adelantó que la 
Región Centro convino convocar 
-de manera perentoria- a los re-
presentantes de las entidades del 
campo. “A los productores, pero 
también a los trabajadores. Que-
remos conformar una mesa que 
monitore permanentemente, en 
esta crisis, la situación del sector 
agropecuario”.

Luego, Llaryora analizó la si-
tuación y exigió, frontalmente, la 
baja de “las malditas retenciones”, 
a la ves que ponderó la resiliencia 
de los sectores agropecuarios y 
agradeció el esfuerzo del sector.

Al igual que Frigerio, puntua-
lizó que las variables que empujan 
al campo a una situación de crisis 
son la caída de los precios inter-
nacionales, variables climáticas, y 
la continuidad de las retenciones, 
y alertó: “Si no se toma la decisión, 
rápidamente, de bajar las reten-
ciones, podemos tener de nuevo 
un colapso en materia agrope-
cuaria, como se vivió en los ‘90”.

“No podemos matar al motor 

productivo de la Región Centro 
y de la Argentina… El campo no 
puede más. No da más. No hay 
más lugar. Si no tomamos decisio-
nes rápidas, y el clima nos genera 
una mala pasada, con el pago de 
las retenciones que ha llevado al 
ahogo financiero -ya no hay de 
donde cubrirse- y con los precios 
internacionales que tenemos, el 
campo se puede fundir, y si funden 
el campo la vamos a pasar muy 
mal… Hay que tomar medidas, 
como lo hacemos nosotros (los 
gobernadores de la región cen-
tro)”, apuntó. 

Al igual que luego lo haría 
Pullaro, Llaryora expresó que las 
provincias de la Región Centro ya 
han tomado profundas medidas 
de alivio fiscal para el sector, 
remarcó que el 94 por ciento 
de la presión fiscal que soporta 
el campo viene de gravámenes 
nacional, y que sólo el 2 y el 4 por 
ciento restantes terminan en las 
arcas de los municipios y la Pro-
vincia, respectivamente. “Hoy le 
toca a la Nación. Hoy es la hora 
del campo. Hay que reaccionar 

antes de que sea tarde. Es la alerta 
que nosotros hoy queremos dar”, 
concluyó. 

Las palabras de Pullaro fue-
ron en casi idéntico sentido. El 
gobernador de Santa Fe dijo que 
las provincias de la región cen-
tro -ninguna de las cuales tiene 
déficit- tienen una presión fiscal 
sumamente baja para el campo, 
invierten en infraestructura des-
tinada a fomentar la actividad 
agropecuaria mucho más de lo 
que recaudan, y se comprome-
ten a destinar al campo todo lo 
que recauden de él. Y que, en ese 
escenario, no hay nada más que 
las provincias puedan hacer, que 
es el Gobierno Nacional el que 
tiene que bajar ahora la presión 
tributaria. “El próximo impuesto 
que el Gobierno Nacional tiene 
que bajar son las retenciones”, 
redondeó.

Al momento de responder 
preguntas de la prensa, Frigerio 
aseguró que la reunión de la Re-
gión Centro y su reclamo común 
no debía ser interpretada una 
“demostración de fuerza” hacia 

el Gobierno Nacional, sino como 
el respaldo de los mandatarios 
“a una necesidad que está ma-
nifestando el principal sector 
productivo de las tres provincias. 
Es un reclamo de los productores 
al Gobierno Nacional al que noso-
tros nos sumamos. No tiene nada 
que ver con lo electoral, tiene que 
ver con lo productivo”, señaló.

Antes de que terminará la con-
ferencia, Llaryora resaltó que los 
tres mandatarios eran de distintos 
partidos políticos, recordó que 
los tres resistieron la imposición 
de retenciones al valor agregado 
en la primera redacción de la 
Ley Bases, y remarcó que hoy 
respaldan el reclamo del sector 
agropecuario porque entienden 
que es una necesidad del sector 
productivo, y no una afrenta al 
Gobierno Nacional.

El ultimátum de estos gober-
nadores al Gobierno Nacional lle-
ga en las vísperas de una reunión 
entre el ministro de Economía, 
Luis Caputo, y la mesa de enlace, 
programada para el 6 de febre-
ro, y en paralelo a las sesiones 

La Región Centro encendió las alarmas y 
reclamó (otra vez) baja de retenciones 
Junto a sus pares de Entre Ríos y Santa Fe, Llaryora reclamó al Gobierno Nacio-
nal una urgente baja de retenciones que “evite el colapso” del sector agropecuario. 
El Gobierno, que recibirá el 6 de febrero a la Mesa de Enlace, respondió.

extraordinarias convocadas por 
Milei para tratar temas de especial 
sensibilidad para la Casa Rosada.

Horas después de la confe-
rencia de prensa de los manda-
tarios, quien recogió el guante 
fue el propio Caputo. Vía “X”, 
“Toto” recordó a los gobernado-
res que la baja de impuestos es el 
propósito esencial del Gobierno 
libertario, pero que eso sólo 
puede ser logrado manteniendo 
el superávit fiscal.

“La ortodoxia fiscal y moneta-
ria no es negociable, y es el mayor 
reaseguro para todos los sectores 
productivos de que Argentina 
ya no va a caer en las crisis que 
hemos estado inmersos por déca-
das”, apuntó. Luego les recordó la 
baja del “impuesto inflacionario” y 
la baja del impuesto País, e instó a 
las provincias a avanzar en la re-
ducción/eliminación de Ingresos 
Brutos, al que calificó como “el 
peor impuesto que la economía 
puede tener”. 

Según algunas versiones, 
la Casa Rosada tiene planeado 
avanzar en una primera reduc-
ción a las retenciones agrope-
cuarias antes del test electoral 
de este año, pero eso dependerá 
de diversos factores. Entre ellos, 
la viabilidad y dimensión de un 
nuevo acuerdo con el FMI.
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(Viene de Tapa)
A la reunión fueron convo-

cados los jefes de los distintos 
bloques dialoguistas. Participa-
ron Rodrigo De Loredo, jefe de 
la bancada de la UCR, Cristian 
Ritondo, representando a los le-
gisladores del PRO, y Oscar Zago 
del Movimiento de Integración y 
Desarrollo.

Tal como lo había adelantado, 
la ausencia destacada fue la de 
Miguel Ángel Pichetto del bloque 
Encuentro Federal. Los diputados 
cordobeses de Hacemos Unidos 
por Córdoba, que forman parte 
de este bloque, ya tienen una po-
sición definida. “Una cosa es que 
seamos dialoguistas y otra cosa es 
ser aliados al Gobierno Nacional. 
Nosotros vamos a evaluar a fondo 
los proyectos como lo venimos 
haciendo para decidir qué posi-
ción tomar. Somos una oposición, 
dialoguista”, expresó un diputado 
cordobés.

Miembros de Encuentro Fe-
deral expresaron que están a fa-
vor de la eliminación de las PASO, 
tomando como eje el caso de 
Córdoba en donde no existe esta 
instancia. El bloque acompañaría 
este punto en general, pero no en 
particular. “En la letra chica nos 
encontramos con varios puntos 
que el Gobierno intenta meter por 
lo bajo, con los que no estamos de 
acuerdo, que tienen que ver con 
otros puntos que modifican a fon-
do la ley electoral”, remarcaron 
desde Córdoba.

Otro de los puntos a tratarse 
es la ley de Ficha Limpia. En este 
proyecto no habría objeciones 
para acompañarlo, pero remar-
can que, con este tratamiento en 
extraordinaria, queda expuesta la 
gestión de Javier Milei, del pacto 
que cerraron en el 2024 con el 
kirchnerismo.  

El trasfondo que enuncian los 
diputados es que el oficialismo 

no haya incluido en el paquete 
de medidas, el tratamiento del 
presupuesto nacional 2025, y que 
en este periodo extraordinario 
quiera tratar temas que no son 
urgentes como lo es ficha limpia, 
proyecto que, si van a acompañar, 
no logró los consensos en el año 
legislativo pasado.

El capítulo del Senado, abre 
otra discusión. El Gobierno avan-
za en su voluntad de aprobar el 
pliego que nomine al juez federal 
Ariel Lijo para que integre la Corte 
Suprema de Justicia. Si bien la cla-
ve para destrabar la negociación 
está en el bloque kirchenerista, en 
Córdoba ya se adelantó que, entre 
sus tres senadores, Alejandra Vigo 
votará en contra.

Mirada radical
La UCR juega sus cartas y se 

sentó a dialogar con Guillermo 
Francos en la Rosada. Parte de 
los legisladores del bloque que 

lidera Rodrigo De Loredo no 
está de acuerdo con eliminar las 
PASO y pretenden suspender esa 
discusión.

En Córdoba toma fuerza la 
posibilidad de que en el caso de 
ser eliminadas, activen la carta 
orgánica y pidan que se elijan a los 
candidatos en una interna abierta. 
Este escenario podría complicar 
los acuerdos, que marchan sobre 
ruedas, de algunos represen-
tantes del partido que buscan 
integrar alguna lista que los lleve 
en un buen lugar, que les permita 
renovar sus bancas.  

Por su parte, los radicales 
“con peluca” adelantaron que sí 
acompañarán la eliminación de 
las PASO y el proyecto de Ficha 
Limpia. En contraposición, los ra-
dicales díscolos de “Democracia 
para siempre”, adelantó que no 
apoyará la modificación de la ley 
electoral mientras si lo hará con 
el segundo proyecto.   

Sesiones extraordinarias: Encuentro 
Federal evitó la foto con De Loredo y Ritondo
Guillermo Francos 
recibió en la Casa 
Rosada a una por-
ción de los jefes de 
bloque de la opo-
sición dialoguista. 
Diputados de En-
cuentro Federal evi-
taron la foto junto a 
De Loredo y Ritondo. 
Apuntan a un en-
cuentro paralelo o a 
que el Jefe de Gabi-
nete asista al Con-
greso Nacional.
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(Viene de página 3)
El Festival de Cosquín también es 

terreno fértil para las figuras nacionales. 
El gobernador tucumano, Osvaldo Jaldo, 
con la mirada puesta en las próximas 
elecciones legislativas, no ha dudado en 
señalar su interés por participar de la cele-
bración. Este mandatario fue anfitrión en 
“El Jardín de la República” del lanzamiento 
oficial de la Edición de Platino del Festival 
de Cosquín que tuvo lugar a principios de 
noviembre. La elección del lugar no fue 
casual: el 6 de enero último se cumplieron 
60 años del debut de Mercedes Sosa en la 
Plaza Próspero Molina a donde llegó de la 

mano de Jorge Cafrune. Por ese motivo, la 
“Negra”, el máximo exponente del canto 
argentino, será recordada en el escenario 
Atahualpa Yupanqui, en las peñas y en 
todos los rincones de la capital cultural del 
país por quienes recibieron su inigualable 
y fundamental legado.

Las invitaciones enviadas a la Casa Ro-
sada y al Congreso de la Nación no pasan 
desapercibidas. 

Entrelazados
Mientras las bandas suenan y los cuer-

pos se mueven al ritmo del folklore, en 
Cosquín también se entrelazan intereses 

electorales. La Feria de las Artesanías, el 
Congreso Federal de Cultura, el Encuen-
tro de Poetas con la Gente, y las distintas 
actividades que se desarrollan de manera 
paralela al festival mayor, son momentos 
propicios para los políticos que buscan 
acercarse al pueblo y mostrar su conexión 
con la identidad cultural del país.

A medida que se avanza hacia las elec-
ciones de este año, que pondrán en juego 
la mitad de las bancas en la Cámara de 
Diputados y un tercio de las del Senado, 
los políticos saben que Cosquín ofrece una 
plataforma única para hacerse notar, para 
abrazar la tradición popular y para afian-

zarse, incluso, en la memoria colectiva. En 
el festival no solo se escucharán acordes 
y risas, sino también promesas, saludos y 
alianzas forjadas entre artistas y políticos.

El folklore siempre ha sido más que 
música: ha sido una expresión de identidad, 
de historia y, claro, también de poder. 

El Festival de Cosquín 2025 será, en este 
sentido, mucho más que un evento cultural. 
Será una cita política y social, con una mi-
rada en el futuro electoral, donde la cultura 
popular y la política se encontrarán bajo el 
mismo cielo, con el cerro Pan de Azúcar y las 
sierras cordobesas como testigos mudos de 
lo que está por venir.

El Festival de Cosquín llama la atención de la dirigencia política

Siciliano viene 
tejiendo redes 
en el sur desde 
2024, cuando 
participó 
activamente de 
la campaña de 
Guillermo De 
Rivas. Gianfranco 
Lucchesi, de Las 
Higueras, uno de 
sus referentes.

(Viene de Tapa)
Uno de ellos es el de Miguel 

Siciliano, el jefe del bloque ofi-
cialista en la Legislatura, quien 
viene sumando adhesiones -al-
gunas públicas- y espera sumar 
fuerza en territorios donde toda-
vía no ha logrado instalarse, pun-
tualmente en el sur provincial. Tal 
como contó Alfil semanas atrás, 
el dirigente cordobesista está 
jugando sus fichas habilitado 
por Martín Llaryora y, aunque 
no es el único en carrera, la for-
ma en la que fue construyendo 
sociedades territoriales lo posi-
cionan como un actor que puede 
efectivizar un crecimiento en su 
imagen aun en lugares donde su 
nombre todavía no pica fuerte en 
las encuestas.

Siciliano viene siendo un asi-
duo visitante de la región sur en el 
último año y tuvo un papel impor-
tante en la única campaña política 
de Córdoba en el 2024: la elección 
de Río Cuarto. Su vinculación con 
el ahora intendente Guillermo De 
Rivas le permitió también tomarle 
el pulso a una región clave para 
fortalecer cualquier proyecto de 
candidatura. Es así como fue su-
mando adeptos en localidades del 
sur que empezaron a verlo como 
un interlocutor directo de los 
intendentes con el gobernador.

El jefe del bloque oficialista en 
el Concejo tuvo su mayor acer-
camiento a esta región a fines del 
año pasado, durante un asado que 
tuvo lugar en Las Higueras. Allí, 
fue casi anfitrión del encuentro 
con intendentes y dirigentes pe-
ronistas del área, empezando a 
desplegar sus encantos para -sin 
ser directo- hacerles entender 
que él precisaría de apoyo regio-
nal para afrontar los objetivos 

Operativo clamor de Siciliano 
busca expandirse hacia el sur

Aunque prematu-
ro, el nombre del 
jefe de bloque de 
Hacemos en la Le-
gislatura sigue re-
corriendo el terri-
torio y encuentra 
en el sur a dirigen-
tes dispuestos a 
proponerlo como 
máximo represen-
tante cordobesista 
en la lista de di-
putados. Febrero 
marcaría el inicio 
de su instalación 
en una zona nece-
saria para fortale-
cer su proyecto.

personal. 
Aunque en Las Higueras pa-

recería estar el kilómetro cero del 
operativo clamor, claro está que 
el acompañamiento al cordobés 
como potencial puesto alto de la 
lista de Hacemos se construye en 
conjunto con todos los intenden-
tes de la región. Ahí entra también 
De Rivas desde la capital alterna 
y demás intendentes PJ que ya 
lo tienen al legislador entre sus 
contactos para mantener una 
línea directa. Sin esa vinculación 
con los jefes municipales, quie-
nes carrean la imagen positiva 
del oficialismo cordobés en sus 
municipios frente a la alta imagen 
del presidente Javier Milei, can-

didaturas como las de Siciliano 
no podrían siquiera arrancar. De 
hecho, se habla de que algún jefe 
municipal del sur pueda sumar 
desde algún lugar testimonial 
para levantarle a una lista que, 
sin Schiaretti, estaría liderada en 
su mayoría por dirigentes capi-
talinos.

Quedará saber que será del 
clamor al jefe del bloque ofi-
cialista una vez que vuelva a la 
escena Natalia de la Sota, alguien 
que sí cuenta con niveles de co-
nocimiento mayores en la región 
sur y que también recibe apoyo 
de los intendentes con los que el 
legislador viene codeándose. La 
diputada, hija del ex gobernador, 

también se viene posicionando 
para repetir en la lista de Hacemos 
y podría empezar a mostrarse 
en el territorio sureño durante 
febrero. 

El caso de Siciliano será simi-
lar: se espera que haga una gira 
una vez reiniciada la actividad de 
la Legislatura y Las Higueras sería 
una vez más el lugar para reagru-
parse. Restará conocer si el sur es 
tierra fértil para él o si el candidato 
que atraiga a la región vendrá de 
otro lugar. De cualquier manera, 
la misión no es de vida o muerte: 
su objetivo podría estar más cerca 
del 2027, en la pelea para suceder a 
Daniel Passerini como intendente 
de Córdoba.

del 2025.
Quien mejor habría entendido 

esa tarea es el intendente de Las 
Higueras, Gianfranco Luchessi, 
alguien que menciona al legisla-
dor para agradecerle su apoyo en 
cada oportunidad que tiene. El 
jefe municipal de la localidad del 
Gran Río Cuarto inició reciente-
mente el camino para convertirse 
en ciudad (el censo del INDEC 
reveló que tiene más de 10 mil 
habitantes) y Siciliano, desde la 
Legislatura, parece haber tomado 
esta cuestión como un proyecto 
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E
n los primeros 12 meses de gestión de Mi-
lei (diciembre 2023 a noviembre 2024) la 
actividad de la construcción, medida por 
el Isac-Indec tuvo una caída interanual 

acumulada del 28,5%. Luego de cuatro meses 
consecutivos de recuperación entre abril y julio, 
el sector se estancó y se mantiene oscilando en 
los mismos niveles desde agosto, los cuales son 
muy bajos y similares a los de mediados de 2020. 
En noviembre, último dato disponible, creció 2,2% 
mensual sin estacionalidad y se ubicó un 23,6% por 
debajo de noviembre 2023. El Índice Construya, 
por su parte, cayó 1,2% mensual sin estacionalidad 
en diciembre, con cinco meses consecutivos en 
descenso y cierra el 2024 con una caída acumulada 
del 26,6%.

Un trabajo de Analytica Consultores compara 
el resultado con otros años de recesiones econó-
micas relevantes y concluye que la profundidad de 
la caída en el sector fue la más importante luego de 
la que aconteció a la salida de la Convertibilidad y, 
también, la más acelerada. Donde también queda 
muy clara la profundidad de la crisis es en la de-
manda de cemento: los despachos por habitante 
fueron los más bajos desde 2005, inferiores incluso 
que los del 2020. La caída acumulada de la deman-
da de cemento en el 2024 fue del 25,3% interanual 
y, al igual que sucede con el ISAC, se encuentra 
estancada y oscilante desde julio.

Los principales factores que explican la baja 
son:

1.Recorte en la obra pública: el gasto en este sec-
tor cayó, en términos reales, un 76,5% durante 2024, 
lo cual se refleja en la composición de la demanda 
de cemento. Los despachos a granel, asociados 
mayormente con proyectos de infraestructura, 
se redujeron un 30,9% interanual acumulado, 
mientras que el consumo de cemento en bolsa, más 
vinculado a obras privadas, disminuyó un 18,4%.

2.Costo de construir en máximos históricos: 
El Índice del Costo de la Construcción (ICC) cerró 
el 2024 con un aumento del 8,5% mensual en di-
ciembre, acelerándose en 7,6 puntos porcentuales 
respecto a noviembre, sin embargo, este aumento 
vino explicado prácticamente en su totalidad por 
el aumento del 17,6% en el costo de la mano de obra. 
En noviembre, la inflación del costo de construir 
había alcanzado el 0,9%, rompiendo el piso del 1% 
por primera vez desde mayo de 2020, cuando los 
precios cayeron por la paralización del sector en 
la pandemia.

Por su parte, el costo de los materiales aumen-
tó un 0,9% mensual en diciembre, desacelerando 

por cuarto mes consecutivo y alcanzando su 
nivel más bajo desde junio de 2016. Sin embargo, 
al comparar con diciembre de 2023, mientras 
el tipo de cambio CCL subió apenas un 17,7%, el 
ICC acumuló un incremento del 91,2%, lo que 
posicionó el costo de construir en dólares en ni-
veles históricamente elevados. Esta tendencia se 
intensificó en los últimos meses debido a la caída 
del dólar CCL, -16,9% entre agosto y diciembre. 
Como resultado, el costo de construir medido al 
tipo de cambio CCL alcanzó su mayor nivel desde 
abril de 2018. Si se analiza exclusivamente el costo 
de los materiales, este se sitúa en su nivel más alto 
desde septiembre de 2008.

Estos datos, dice Analytica, contrastaron con el 
muy buen registro de escrituras durante el 2024: 
hasta noviembre, crecieron 31,2% en términos 
acumulados en Caba y un 14,2% en Buenos Aires, 
llegando en ambos casos a niveles elevados en 
términos históricos, similares a los de 2017 e inicios 
de 2018, en pleno auge de los créditos hipotecarios 
UVA. En este caso, la apreciación cambiaria, junto 
con la recuperación del crédito hipotecario, que 
creció un 34,3% acumulado en términos reales 
(en la provincia de Buenos Aires se registró en 
noviembre el número de hipotecas más elevado 
desde agosto de 2018) favorecieron la expansión 
del rubro.

“Todavía no se observan grandes cambios en 
la superficie permisada para construcción, por lo 
que, por el momento, tampoco hubo una inversión 
significativa de los dólares del blanqueo en inmue-
bles nuevos, una de las alternativas que ofrecía la 
amnistía”, agrega.

En lo que respecta al empleo, entre noviembre 
de 2023 y octubre 2024 se perdieron un 15,8% de 
los puestos de trabajo formales en el sector, sin 
estacionalidad, equivalente a 69.700 empleos, 
siguiendo con una tendencia iniciada en junio de 
2023. Se destaca Neuquén porque se sostuvo el 
empleo frente a noviembre de 2023, gracias a la 
demanda por la expansión de la industria hidro-
carburífera, una de las ganadoras durante el primer 
año de Milei.

En el caso de las empresas de la construcción, 
entre noviembre 2023 y septiembre 2024 cerraron 
1.582, una caída del 6,5%. “Este año es electoral y 
será relevante revisar que sucede con el sector, ya 
que en la última década suelen ser años en los que 
su actividad se expande. Sin embargo, Milei ya 
avisó que, a diferencia de lo que sucedió en años 
anteriores, profundizarán el ajuste”, plantea la 
consultora.

Construcción: 
pésimo 2024; qué se 
espera para este año
En los primeros 12 meses de Javier Milei el 
sector tuvo una caída interanual acumulada 
del 28,5%. Los despachos por habitante fueron 
los más bajos desde 2005, inferiores incluso 
que los del 2020

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

A
yer hubo reunión de gobernadores de la Región Centro y el tema 
del campo apareció con fuerza. Llaryora, Pullaro y Frigerio son 
tres de las cuatro cabezas de la principal región agropecuaria del 

país (con Axel Kicillof gobernando la provincia más importante, por 
fuera de este esquema). El campo no está atravesando un buen momen-
to, con caída de precios internacionales y una sequía que amenaza con 
una tercera edición después de dos veranos devastadores.

La franja central del país (que ha recibido muchos apodos distintos 
a lo largo de los años) es fundamental en términos económicos, pero 
falla en determinar (o, al menos, influir fuertemente) la agenda política 
del país. Representa casi el 20% de la actividad económica y concentra 
buena parte de las exportaciones, pero aún así no consigue proyectar 
su modelo político hacia el resto del país. 

Llaryora, Pullaro y Frigerio están en condiciones de intentar algo 
propio, debido a que representan tres expresiones políticas unidas 
en algunos puntos. Primero, que no son kirchneristas (aunque 
algunos de ellos tengan un corazoncito progre demodé). Segundo, 
que no son libertarios (aunque entiendan que la economía tiene que 
abrirse respecto a los tiempos de los Fernández y Massa). Tercero, 
que son jóvenes. Cuarto, que no tienen una expresión nacional que 
los aglutine.

En todo eso hay una oportunidad, aunque para aprovecharla hay 
que animarse a armar algo. Si no existe una fuerza federal que repre-
sente a sus provincias, esperar a que lo hagan otros es un error bastante 
grande.

Los libertarios ya han percibido algo de esto y saben que allí puede 
haber un proyecto político en potencia, aunque todavía no se lo pueda 
ver con claridad. Por eso es que no pierden oportunidad de golpear a 
Pullaro y Llaryora, aunque más al primero por su condición de radical. 
Ante cada reclamo de un gobernador respecto a las retenciones, la 
respuesta termina siendo que en las provincias se incrementaron otros 
impuestos que afectan al campo (lo cual es real, aunque los gobernado-
res miren lejos y se hagan los zonzos). Ayer, sin embargo, me tocó leer 
una justificación nueva a la razón por la cual el gobierno libertario no 
debería bajar los derechos a la exportación: sacar retenciones implica 
que aumenta la recaudación por ganancias, que es un impuesto co-
participable. Por lo tanto, como los gobernadores no quieren bajar el 
gasto público lo que hay que hacer es obligarlos a que lo hagan. ¿Cómo? 
Manteniendo las retenciones, que achican la coparticipación, lo que 
les deja menos dinero para gastar. Es delirante.

La discusión sobre la coparticipación es toda una discusión aparte, 
en la que tiene mucha lógica la postura que dice que directamente no 
debería existir. Sin profundizar en eso, la realidad es que la copartici-
pación sí existe, lo que la convierte en un derecho de las provincias y 
una obligación para el Estado nacional. Pedir que las provincias asu-
man todas las responsabilidades que les corresponden por ley, pero 
negando la posibilidad de obtener recursos para hacerlo, es una receta 
conocida que lleva a problemas más graves. Es de un elevado nivel 
de cinismo pedir que viva el federalismo cuando al mismo tiempo se 
celebra cualquier reducción de la autonomía que tienen las provincias 
para financiarse. Suena a algo que podría haber dicho Rosas en su peor 
momento de tirano centralista. 

Si Caputo no quiere bajar las retenciones, Milei no quiere bajar las 
retenciones. Si Milei no quiere bajar las retenciones, ningún libertario 
quiere bajar las retenciones. Todos van a encontrar la forma de justificar 
su existencia, por más ridículos que sean sus argumentos. Hasta que 
al gobierno nacional no le cierren los números la cosa no va a cambiar. 
No hay tanta diferencia con el kirchnerismo: todos necesitan que el 
verdadero sector productivo les pague la pasantía que hacen como 
gobernantes. Algún día van a terminar matando la gallina de los huevos 
de oro.

Nadie quiere sacar 
las retenciones
Los gobernadores de la Región Centro 
se expresaron contra el tributo, que se 
sostiene con excusas inverosímiles.

DIAGONAL
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La oposición en San Francisco: 
más derecha y menos izquierda
Además dirigentes que se presentaron como opositores en la última elección hoy 
trabajan dentro del oficialismo. Cómo se conforman los diferentes espacios alter-
nativos de cara a lo que viene.

Ahora, como se informara 
meses atrás, este espacio liberal 
cuenta con un nuevo encargado 
de armar el partido de Milei en 
San Francisco y zona. Se trata de 
Andrés Balkenende, dirigente 
local que integraba hasta el año 
pasado la alianza de Juntos por 
el Cambio y hasta intentó ser 
candidato a intendente siendo 
dirigente encolumnado en el 
Frente Cívico. 

Finalmente este año, como 
si fuese un adelantado a las in-
tenciones del senador Juez, Ba-
lkenende tomó las riendas de la 
Libertad Avanza e incluso con 
él se acoplaron algún que otro 
nombre que decían estar en otros 
espacios.

De esta manera, la derecha 
más extrema en San Francisco 
se ve fragmentada dentro de 
estos dos espacios, totalmente 
divididos, y será una incógnita 
cómo trabajarán de cara a las 
legislativas.

La izquierda ausente
Luego de lo que fueron los 

comicios municipales de 2023, 
donde el Frente de Izquierda 
Unidad llevó a la joven docente 

Ailen Cabrera como candidata a 
intendente, y obtuviera no más del 
1,38% de los votos, durante todo 
2024 la Izquierda desapareció. No 
existió armado alguno, ni activi-
dades a la vista, por lo que también 
pareciera que fue un duro golpe 
la “derechización” del país con el 
triunfo de Javier Milei. 

A esto hay que sumar la pér-
dida de dirigentes históricos de la 
ciudad como Julio Cabrera y Mar-
celo Gaitán, y la salida de algunos 
otros como en el caso de Lorena 
Menesterolo y Fernando Lanza 
(Ambos integraban el MST). Este 
último hoy se desempeña dentro 
del ámbito de la Secretaría de 
Políticas Sociales que conduce 
Mauricio Vaschetto. 

De esta manera, el panorama 
es de total incertidumbre para 
el futuro de la Izquierda en San 
Francisco, localidad que siem-
pre le fue esquiva a estos ideales 
políticos.

Candidatos que se sumaron 
al oficialismo

Entre los candidatos a in-
tendente de la última elección 
municipal, hay dos dirigentes 
que se sumaron al oficialismo de 

Hacemos Unidos por Córdoba 
bajo la premisa que mantiene 
el gobernador Martín Llaryora 
de sumar hombres y mujeres de 
otros sectores que tengan inten-
ciones de sumar. 

Una particularmente es Elena 
Vachetta, quien fuera candidata a 
intendenta de San Francisco por 
el partido Encuentro Vecinal, que 
lidera a nivel provincial Aurelio 
García Elorrio. La docente decidió 
sumarse a la Secretaría de Vincu-
lación Educativa, Tecnológica y 
Productiva, que lidera Germán 
Fassetta. Si bien no anunció su 
salida de Encuentro Vecinal, la 
realidad es que hoy se desempeña 
en el oficialismo con una función 
ligada a su experiencia de varias 
décadas como docente y directora 
de escuela.

En tanto que el otro dirigente 
que fue candidato a intendente 
opositor y ahora regresó al oficia-
lismo es Gustavo Piscitello. El ex-
secretario de Gobierno de García 
Aresca se presentó en rebeldía en 
2023 y decidió ir por fuera del PJ 
dado que el oficialismo no le con-
cedió una elección interna contra 
el actual intendente Damián Ber-
narte. Piscitello se presentó bajo 

el sello de Democracia Cristiana 
y había sido un firme crítico de 
la gestión del “Peta” durante su 
interinato en reemplazo de García 
Aresca. 

En los números le fue muy 
mal, sólo obtuvo solo el 4% de los 
votos, por lo que luego aceptó la 
propuesta de Martín Llaryora y 
regresó a oficialismo de Hacemos 
Unidos por Córdoba. Actual-
mente ocupa un rol dentro de la 
Agencia Pro Córdoba.

El que muchas veces sonó 
para incorporarse al oficialismo 
local y/o provincial, es el dirigente 
Andrés Romero, quien fue candi-
dato por el espacio de Unión por 
la Patria. Sin embargo, esa nego-
ciación nunca llegó a concretarse, 
por lo que actualmente lidera el 
Frente Renovador San Francisco, 
que tiene como figura nacional al 
ex ministro de Economía, Sergio 
Massa.

De esta manera, el 2025 arran-
ca con más espacios de derecha 
en la ciudad de San Francisco, 
aunque divididos, el oficialismo 
que se ensancha con su línea de 
unir nuevos dirigentes, y con una 
ausencia total para esta región 
por parte de la Izquierda.

(Viene de Tapa)
Pero ¿Qué sucede en San 

Francisco? Si bien en nuestra 
localidad ya a comienzos de 2024 
JxC había mostrado una primera 
división, cuando la edil Cecilia 
Roffe (Pata juecista que tenía por 
entonces la alianza) decidió apar-
tarse del bloque que conformaba 
junto a Marco Puricelli (UCR), 
Luciano Stopanni (Pro), Camila 
Sol Pérez (Pro) y Pablo Terraf 
(Pro), hoy se puede decir que el 
bloque se mantiene unido en San 
Francisco. La buena sintonía se 
muestra, con un claro referente, el 
radical Puricelli, quien cuenta con 
el apoyo de los demás dirigentes. 

En este contexto, es toda una 
incógnita cómo impactará a 
nivel local la división de Juntos 
por el Cambio a nivel provincial, 
luego de la salida de Luis Juez, y 
las fuertes críticas del sector de 
radicalismo que rodea por un 
lado a Ramón Mestre y por otro a 
Dante Rossi.

La cierto es que, si llega a 
concretarse, tarde o temprano, un 
acuerdo entre Juntos por el Cam-
bio con la Libertad Avanza, habrá 
que ver cómo se desarrollará la 
novela en San Francisco, debido 
a que por el momento a nivel 
local no existe vínculo alguno. Al 
menos por ahora.

A esto hay que sumar que 
quien no ve con buenos ojos un 
posible acuerdo es el dirigente 
radical Cristian Canalis (Actual-
mente tribuno de cuentas), ya 
que se ha expresado en reitera-
das oportunidades en contra de 
las políticas implementadas por 
Javier Milei y cualquier tipo de 
alianza para unificar los espacios.

La derecha avanza
Hoy el panorama de la Liber-

tad Avanza es otro comparado 
a lo que ocurrió un año y medio 
atrás en las elecciones municipa-
les. En aquella ocasión se había 
presentado solamente la lista del 
Partido Libertario conducido por 
Germán Cassinerio, quien dejó 
en claro hasta el hartazgo que 
no existe vínculo alguno con el 
espacio de la LLA que conduce 
Gabriel Bornoroni a nivel pro-
vincial. 

ALFIL      SAN FRANCISCO
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Los intentos por evitar que Milei 
“gane caminando” en Río Cuarto
Mientras las 
distintas fuer-
zas políticas co-
mienzan a or-
denarse rumbo 
a las elecciones 
legislativas de 
este año, los li-
bertarios augu-
ran otra victoria 
en la Capital Al-
terna (pese a no 
haber construi-
do liderazgos 
fuertes). El PJ 
buscará dar pe-
lea para lograr 
lo que no pu-
dieron en 2023: 
ganar en Río 
Cuarto. ¿El debi-
litamiento de la 
UCR les allanará 
el camino? figura fuerte que provenga del 

partido. Incluso a riesgo de que el 
electorado ubique al concejal del 
Partido Libertario, Mario Lam-
berghini en ese lugar (pese a que 

no forma parte de “la orgánica” de 
La Libertad Avanza).

En cuanto a Lamberghini, 
no caben dudas de que buscará 
tener un rol activo en la campaña 

de este año, más allá de hacerlo 
por fuera de LLA. Durante el 
2023, el dirigente (quien ya había 
sido candidato a intendente en 
2020) brindó entrevistas en varios 
medios en calidad de referente 
libertario y en el marco de la cam-
paña presidencial. Los libertarios 
orgánicos lanzaron comunicados 
advirtiendo que Lamberghini no 
integraba su fuerza política. Aún 
así, en la campaña municipal, 
Lamberghini redobló la apuesta 
y aunque no compitió con el sello 
de LLA, el Partido Libertario (re-
ferenciado en Agustín Spaccessi 
a nivel provincial) se consolidó 
como la única fuerza local con un 
candidato que adhería a “las ideas 
de la libertad”. 

La Libertad Avanza sigue te-
niendo mucho viento a favor 
en un distrito que solía pintarse 
de amarillo y que en el 2023 se 
pintó de violeta en las tres ins-
tancias electorales de ese año: 
PASO, Generales y Ballotage. Así, 
rompió con la supremacía de 
Juntos por el Cambio que, meses 
antes, festejaba haber ganado en 
el departamento y en la Capital 
Alterna (con Luis Juez como 
candidato a gobernador). Ahora, 
con Juez aliado a LLA y De Loredo 
propenso a transitar el mismo 
camino, la UCR local se encuentra 
en un escenario bastante adverso 
y prácticamente se ve fuera de la 
puja por los dos primeros lugares 
que seguramente se disputarán 
el oficialismo nacional y el PJ 
provincial. “El desafío es ganar 
en la ciudad y remontar lo que 
pasó en las provinciales. O en 
todo caso, achicar la diferencia lo 
más que se pueda y garantizarnos 
circuitos como el Alberdi, nuestro 
bastión”, manifestó un dirigente 
del PJ a Alfil. 

(Viene de Tapa)
Aún así, los comicios que 

tendrán lugar este año podrían 
encontrar un poco más ordenada 
a la tropa de Río Cuarto. Así se 
advirtió en el mes de diciem-
bre, con el arribo del diputado 
nacional Gabriel Bornoroni a la 
ciudad. Además de los “liberta-
rios puros”, en el último año se 
han sumado dirigentes del PRO 
bullrichista y otros espacios 
que también colaboraron en 
el proceso de fiscalización del 
2023. La agenda de Bornoroni 
junto al piloto Gastón González, 
quien pisó fuerte como posible 
candidato a intendente en junio 
del año pasado, fue un indicio de 
hacia dónde podría dirigirse la 
brújula. Si la fuerza referenciada 
en el gobierno nacional toma 
las precauciones necesarias, 
seguramente buscará instalar a 
sus candidatos con cierta anti-
cipación. Sin embargo, es muy 
probable que no lo necesiten. 
“Los votos son de Milei, no de 
alguno de sus referentes locales 
que la mayoría de la gente des-
conoce”, remarcaba un dirigente 
consultado por Alfil. 

Una figura como González 
seguramente atraiga a los arma-
dores del espacio. Es una fórmu-
la ya conocida y aplicada hace 
varios años por espacios como 
el ex Juntos por el Cambio, que 
estilaba sumar outsiders a sus 
listas (un ejemplo reciente es el de 
la empresaria local Belén Avico, 
actualmente diputada por el PRO 
y aliada de La Libertad Avanza). 
Aunque esta idea seguramente 
le traiga buenos resultados a los 
libertarios, no se puede soslayar 
el hecho de que, a más de un año 
de la victoria de Javier Milei, 
aún no han logrado instalar una 
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T
al como se había anunciado, esta semana regresaron 
los vuelos de Río Cuarto a Buenos Aires, luego de 
una breve interrupción dispuesta por Aerolíneas 

Argentinas. La conexión aérea tiene ahora dos frecuencias 
semanales, los días lunes y jueves, y se mantendrá de esa 
forma durante lo que resta de enero y todo febrero. 

De esta forma, el avión sale de Aeroparque a las 12.15 
y llega a Río Cuarto a las 13.45 horas. En tanto, a las 14.15 
sale desde Río Cuarto y llega a las 15.25 horas a la Capital 
Federal, según la información provista por la aerolínea 
estatal. 

Al respecto, la secretaria de Deporte y Turismo, Araceli 
Isla, destacó la importancia de que se retomen los vuelos a 

Buenos Aires y dijo que se espera que para marzo la com-
pañía pueda aumentar el número de frecuencias, a partir 
de la llegada de la temporada de turismo de reuniones. 

“El regreso de los vuelos es producto de una gestión 
que hicimos desde el Municipio junto a la Provincia, con 
la participación de municipios de la región y del sector 
privado de la ciudad y de la zona, ya que más del 50% de 
los pasajeros que utilizan esta conexión vienen a realizar 
actividades corporativas a nivel regional”, explicó Isla. 

Respecto al cambio de horario que sufrió el vuelo (antes 
eran por la noche), la funcionaria dijo que puede tener que 
ver con la época estival y la posibilidad de que un pasajero 
de Buenos Aires pueda estar poco después del mediodía en 

Río Cuarto para recorrer la ciudad y disfrutar de las sierras 
del sur, llegando el jueves y regresando el lunes.

Por otra parte, en materia turística y en articulación 
con ciudades de la región y provincias vecinas, el gobier-
no de Río Cuarto llevará a cabo este miércoles a las 10.30 
horas la presentación de la 36° edición del Festival Calle 
Angosta de Villa Mercedes. Dicho evento se realizará del 23 
al 26 de enero en el Anfiteatro de la ciudad. Este miércoles, 
en el marco de la presentación en el salón auditorio de la 
Municipalidad, estarán presentes las autoridades de Villa 
Mercedes para brindar detalles del festival que incluye una 
amplia agenda de espectáculos, propuestas gastronómi-
cas, artesanos y emprendedores. 

Regresaron los vuelos de Río Cuarto a Buenos Aires 
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El Gobierno se adelanta al debate por la licitación de las 100 cuadras de pavimento: aunque tiene los votos, 
la oposición podría utilizar el tema para hablar del "impuestazo".

Con el pavimento, arranca el debate 
por la obra pública derrivista
El Concejo comenzará a tratar la licitación con la que el intendente pretende pa-
vimentar 100 cuadras en un año. El podría generar los primeros chispazos del 
año legislativo: no está garantizado el apoyo opositor y se la cuestión de la suba 
de impuestos podría filtrarse en el debate.

lineamiento central de su gestión 
y aseguran que es menester que 
cada propuesta del Gobierno se 
trabaje buscando consensos con 
la oposición. “Si no se logra, avan-
zaremos con nuestros votos. Pero 
hay que dar la discusión siempre”, 
señalan desde el derrivismo con 
una frase que aplica tanto a Ficha 
Limpia como a la licitación por las 
cien cuadras de pavimento.

El oficialismo entiende que 
el ruido que generó la suba de 
impuestos en pleno inicio de año 
podría generar que la oposición 
(especialmente el radicalismo) 
arremeta contra la gestión en los 

primeros días del año legislativo. 
Es posible que las quejas por au-
mentos de hasta el 800% (en casos 
particulares del inmobiliario) 
tomen la centralidad del debate 
político mientras el Gobierno 
intenta explicar que el ajuste de 
las contribuciones era un paso 
necesario para garantizar la con-
tinuidad de obras y servicios en 
la ciudad.

“Es un año político y seguro 
van a aprovechar la oportunidad 
que tienen en el Concejo Delibe-
rante para hacer campaña. Lo 
ideal sería que acompañen con 
propuestas la gestión del inten-

dente que ganó en las municipales 
hace siete meses”, comentaba un 
dirigente de Hacemos Unidos 
por Río Cuarto, quien anticipaba 
“un circo” de la oposición cuando 
se disponga el tratamiento de la 
licitación.

Del otro lado, las dudas que 
asoman parecen ser varias. “Que-
remos conocer bien todos los 
detalles porque son los recursos 
de los riocuartenses. A todos nos 
gusta el pavimento, pero no es 
a costa del esfuerzo desmedido 
de los vecinos”, señalaba un diri-
gente del radicalismo al reforzar 
la perspectiva que dejó en claro la 

UCR local con el comunicado de 
la semana pasada. 

Detalles
El proyecto de licitación será 

uno de los primeros temas fuer-
tes del año legislativo. En detalle, 
prevé una obra que tendrá más de 
un año de ejecución y que podría 
iniciar a mediados del 2025. Los 
argumentos presentados por el 
Ejecutivo para avanzar con el pa-
vimentado señalan que la ciudad 
cuenta con un nivel importante 
en cobertura de servicios (99% 
de agua, 90% de cloacas, 67% de 
gas y 92% de iluminación LED), 
pero que casi la mitad de la red vial 
todavía tiene calles de tierra (un 
46%, 2800 calles en total).

Respecto a la distribución de 
estas primeras 100 cuadras, De 
Rivas ponderó el trabajo de pla-
nificación urbana para centrarse 
en mejorar las redes centrales de 
acceso a cada uno de los barrios de 
la ciudad. En detalle, se confirmó 
que en Banda Norte se avanzará 
sobre Saturnino Segurola, Cuba y 
República Árabe Siria. En Alberdi, 
las obras llegarán a Entre Ríos, 
Vicente López y Planes, Ignacio 
Pirovano, Intendente Daguerre 
y Montevideo. Hacia el oeste, las 
tareas alcanzarán a Blas Parera, 
Lorenzo Suárez de Figueroa y 
Roma. En tanto, en el sur, la pa-
vimentación se proyectará hacia 
Juan de Dios López, Pedro Vargas, 
Unión de los Argentinos, Doctor 
Martín de Alba, Juan Filloy, Reme-
dios de Escalada y General Soler.

“Todos los sectores de la ciu-
dad están representados en la 
selección de arterias que se ha 
hecho. Es una inversión suma-
mente importante la que se va a 
hacer con la actualización en base 
a los últimos índices disponibles”, 
indicó Martín Cantoro, secretario 
de Obras y Servicios Públicos. 

Por Gabriel Marclé

Queda poco más de una 
semana para la vuelta 
del Concejo Delibe-
rante con el discurso 

del intendente Guillermo De 
Rivas y el anticipo de una agenda 
cargada para los primeros días de 
acción. Aunque Ficha Limpia pro-
bablemente se lleve todos los flas-
hes tras su eventual aprobación 
(hay acuerdo entre los bloques), 
otro de los temas fuertes en el 
inicio del año legislativo tiene que 
ver con la obra pública: el Concejo 
tratará en comisión el proyecto 
de licitación por medio del cual el 
intendente pretende pavimentar 
100 cuadras en un año.

“Es una necesidad muy grande 
y nosotros apostamos a que Río 
Cuarto siga creciendo. A pesar 
de la situación crítica que se vive 
a nivel nacional, la obra pública 
no para en la ciudad”, sostuvo De 
Rivas a mediados de diciembre 
pasado, cuando envió la iniciativa 
al Legislativo. Si bien fue presen-
tado “sobre la chicharra”, la inten-
ción inicial del Ejecutivo era que 
los concejales aprobaran el tema 
para comenzar en cuanto antes 
con los procesos administrativos 
de la licitación. Sin embargo, ter-
minó postergándose hasta 2025 y 
eso le sumó complejidad al tema: 
en medio de las vacaciones, la 
oposición cuestionó duramente 
a De Rivas por los aumentos en 
el inmobiliario, EMOS y patente.

En el Palacio de Mójica repi-
ten lo que De Rivas marcó como 
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M
ás de 30 caballos que fueron res-
catados de la vía pública por el 
Municipio están en condiciones 

de ser adoptados por particulares o esta-
blecimientos que garanticen el buen trato 
del animal. Esto es posible gracias a un 
programa que posibilita la adquisición de 
uno de los equinos que actualmente están 
en el Centro de Reinserción luego de haber 
sido retirados de la vía pública por haber 
estado sueltos o por denuncias de maltrato. 

Al respecto, el médico veterinario del 

área de Zoonosis, Ezequiel Carrizo, dijo 
que los interesados en acceder tienen que 
cumplir ciertos requisitos, por lo que deben 
dirigirse a Concejal Eizmendi e Hipólito 
Yrigoyen o bien llamar 358 4386462.

“Los animales que tenemos en adop-
ción fueron recuperados y ahora están en 
condiciones de irse a una quinta o campo”, 
afirmó el profesional. 

Los interesados en adoptar tienen 
que tener el Registro Nacional Sanitario 
de Productores Agropecuarios, que es la 

habilitación para poder tener un animal 
de gran porte en un sector como puede ser 
una quinta o un campo. 

Luego, deben acreditar el lugar en el 
que va estar ubicado el equino, ya que el 
personal de Zoonosis hace una inspección 
para constatar que el sitio sea el adecuado. 

A la vez, el interesado debe hacerse car-
go de la libreta sanitaria del animal, ya que 
el equino sale del Centro de Reinserción 
con la vacunación al día, por lo que hay que 
afrontar esos costos. 

“Los animales que son dados en adop-
ción no han sido reclamados por sus ante-
riores dueños por un determinado tiempo, 
por lo que pasan a ser del Municipio”, aclaró 
Carrizo. 

Asimismo, el especialista aclaró que 
los equinos que salen del establecimiento 
lo hacen en buen estado de salud y peso.  Es 
decir, son animales recuperados que, si han 
estado con bajo peso o alguna enfermedad, 
recibieron el alimento y el tratamiento 
indicado.

Más de 30 caballos resguardados por el Municipio pueden ser adoptados 
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U
n triatlón que se destacó, 
no solo por su impecable 
organización, sino tam-

bién por ser fruto del esfuerzo 
conjunto de los municipios de La 
Cumbre, San Esteban y Capilla 
del Monte.

El evento contó con la pre-
sencia y el apoyo de los Inten-
dentes Pablo Alicio (La Cumbre), 
Juan Guevara (San Esteban) y 
Fabricio Díaz (Capilla del Monte), 
quienes resaltaron la importan-
cia de esta iniciativa deportiva 
que promovió la integración 
regional y que atrajo a nume-
rosos competidores de diversas 
localidades, especialmente del 
Departamento Punilla.

La competencia comenzó en 

la pileta del CIC de La Cumbre, 
con la etapa de natación, luego 
continuó con los 10 kilómetros 

de pedestrismo hacia el Balneario 
de San Esteban y culminó con un 
recorrido ciclístico hacia el Cerro 

Exitosa Primera Edición del Reto Punilla 3.0
En el marco de las actividades de 
verano de la Temporada 2025,se 
realizó la primera edición del desa-
fío atlético Reto Punilla 3.0

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y 
Julieta Fernández

¿Habrá una tercera 
“mudanza”?

L
a periodista recibía un mensaje 
del informante de la Capital, quien 
le preguntó sobre un “run run” 

en relación al futuro de Juan Manuel 
Llamosas. Según publicó La Voz, habría 
posibilidades de que el ex intendente de 
Río Cuarto ocupe la presidencia provi-
soria en la Legislatura. Siempre y cuando 
haya movimientos en la conformación 
de listas que así lo ameriten (por ejemplo, 
una participación de la vicegobernadora 
Myrian Prunotto).

Informante: Sé que está muy verde todo 
como para darlo por cierto pero, si el río 
suena, seguramente agua trae. ¿Escuchó 
lo de Llamosas y la posibilidad de que vaya 
a la Legislatura? 

Periodista: Si termina siendo así, nos 
deja mucho para analizar. Especialmente 
porque el rol que ocupa actualmente en el 
directorio del Banco de Córdoba es leído 
como una señal de exclusión de su nombre 
en las elecciones de este año. Ojo, quizás 
el ex intendente quería bajar un poco el 
perfil. Lo cierto es que esa no es la lectura 
que prima.

I: Lo que más se escucha es que se le 
bajó el precio. Porque todos sabemos que 
quiso ser vicegobernador y Llaryora se 
inclinó por una radical. Pero después pon-
deraron su lugar como cabeza de la lista de 
legisladores y como tercera autoridad de 
la Provincia. Bueno, pasar de eso a asesor 

la simbología de La Libertad Avanza aún sin 
haber sido candidato por ese sello. No, esto 
es otra cosa. Quizás muchos no lo sepan 
pero, si mi memoria no me falla, había otras 
propuestas polémicas en su plataforma de 
campaña ¿Le suena algo vinculado a los 
vecinos de las costas del río? No es muy ale-
jado del espíritu de “votante limpio”. Bási-
camente planteaba que la gente de esa zona, 
que muchos viven en viviendas precarias y 
atraviesan una situación económica muy 
compleja, trabajen en el mantenimiento 
de las costas del río. ¿En algún momento 
mencionó a los vecinos, por ejemplo, del 
Riverside para que colaboren con el man-
tenimiento del lugar? Por eso le digo. Nada 
nuevo bajo el sol.

de los departamentos del Sur y después 
al Banco de Córdoba claramente no pasa 
inadvertido.

P: Si Llaryora lo requiere en la Legis-
latura, justamente va a ser un mensaje 
que tratará de romper con estas lecturas 
y tratará de “elevarlo”. Como dicen, todo 
dependerá de qué movimientos se gene-
ran a partir del armado de listas. 

I: Y si es así, pobre Llamosas. Su trayecto 
político dará un salto pero se habría “mu-
dado” de cargo unas tres veces en menos de 
un año. Pasó de ser intendente, a asesor del 
sur con rango ministerial y ahora vicepre-
sidente del Banco de Córdoba.

Otra vieja propuesta polémica

L
a cronista recibía un mensaje del 
militante libertario, quien procuraba 
marcar distancia de la propuesta de 

“Votante Limpio” que presentó el concejal 
del Partido Libertario, Mario Lamberghini.

Militante libertario: No estoy diciendo 
nada que no haya dicho la mayoría de las 
personas con sentido común pero me des-
pego totalmente de la propuesta de “voto 
calificado” que presentó Lamberghini. Un 
papelón por donde se lo mire pero no me 
sorprende para nada.

Periodista: Es conocida esa “enemis-
tad” que tienen los libertarios orgánicos 
con el edil (risas).

M L: Uff, pero no es solo por esto. Ni 
tampoco por el hecho de que haya utilizado 

Juan Manuel 
Llamosas

Alfa, allí, los ciclistas descendie-
ron hacia el parador Punto Faro 
a orillas del Dique el Cajón en 
Capilla del Monte, donde finalizó 
la prueba.

El evento incluyó categorías 
individual y postas de tres inte-
grantes (masculina, femenina y 
mixta), los atletas remarcaron 
la belleza, como así también, la 
exigencia del circuito, en tanto se 
disponían a nutrirse con frutas 
frescas y frutos secos ofrecidos 
por la organización. Para garan-
tizar la salud de los participantes, 
se dispuso de un puesto sanitario, 
contando con la unidad de trasla-

dos del Hospital Dr. Oscar Luqui 
de Capilla del Monte.

La Directora de Deportes de 
Capilla del Monte, Ayelén Balista, 
aseguró a los medios presentes, 
que se está evaluando la posibili-
dad de una nueva edición de este 
desafío, que promete consolidar-
se como un evento anual de gran 
relevancia para la región. Asimis-
mo, el Intendente de La Cumbre, 
Pablo Alicio, el Secretario de 
Gobierno de Capilla del Monte, 
Santiago Arenas y la mencionada 
Directora Balista, entregaron las 
medallas y una gran cantidad de 
premios, a los atletas.

El Reto Punilla 3.0es resultado 
del trabajo conjunto entre tres 
municipios que buscan generar 
actividades que fomenten el 
turismo deportivo, promuevan 
la integración regional y posicio-
nen a Punilla, como un destino 
de referencia para el deporte y la 
recreación.

Municipio de Capilla del 
Monte, Presente y futuro con vos.
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

Pardo y cordobés, Ascasubi el Gallo 
(Segunda parte)

Completamos la cita tomada de Caras y 
Caretas del 6 de agosto de 1904, que presen-
taba una semblanza de Hilario Ascasubi de 
cuya muerte se cumplirían 30 años en 1905. 
El autor (Carlos Cordeyro Mármol) ofrecía 
un panorama biográfico del poeta y militar, 
luego de transcribir las líneas de una carta 
jocosa dirigida a su editor, al enviarle el libro 
“Paulino Lucero”. 

“Así en sus descripciones del combate 
del Tonelero, la batalla de Caa-Guazú, la 
corrida de toros en que se lució Rozas, el 
fusilamiento de Camila O’Goman, etc., 
Ascasubi se muestra tal cual es, en toda la 
fuerza de su talento.

A título de curiosidad, publicamos una 
carta en verso que envió a don Valentín 
Alsina ofreciéndole su libro Paulino Lu-
cero, cuya contestación también en verso 
gaucho, se ve en facsímil.

«Aquí venía Señor / (Perdone el atrevi-
miento) /A entregarle un argumento /De 
Paulino el payador. /Lucero, tope o no tope, 
/Ahí le manda una versada /A ver, señor, si 
le agrada,/ Y yo no pierdo el galope. /Con 
que si me quiere dar /Cualquier contesta-
ción, /A recibirla Patrón /Vendré después 
de siestiar.»

“Hilario Ascasubi nació en Bell-Ville 
(Córdoba) el 14 de Enero de 1807. Muy joven, 
vino a Buenos Aires y comenzó sus estudios 
al lado de hombres como Montes de Oca, 
Acha, Vieytes y muchos otros que han dado 
lustre a sus apellidos. Fue en Salta, en 1824, 
donde escribió su primera composición a 

la batalla de Ayacucho. Ingresó poco des-
pués, en 1S25, en el batallón de cazadores 
de aquella provincia y asistió a la guerra 
del Brasil. En 1826, fue promovido al grado 
de teniente y entonces tomó parte en los 
combates que se libraron contra los caudi-
llos del interior, insurreccionados contra el 
poder nacional.

Después de la derrota de Rincón de Va-
lladares en la que se encontró a las órdenes 
del general La Madrid, huyó a las montañas 
que separan a Salta de Tucumán a donde 
regresó amparándose a la amnistía decre-
tada por Quiroga.

Tomó parte en la revolución de 1828 
bajo las órdenes de Lavalle.

Prisionero de Rozas, fue encarcelado 
y debió su libertad a los buenos oficios del 
Obispo Medrano.

Puesto en libertad, se vio obligado a 
huir a Montevideo, y allí permaneció los 9 
años que duró el sitio, sirviendo a la causa 
de los patriotas.

Por último, tomó parte en la batalla de 
Caseros, que dio en tierra con la tiranía de 
Rozas. Años más tarde, el gobierno nacional 
premiaba sus servicios, dándole el grado de 
coronel. Por fin el 17 de Noviembre de 1875 
murió en Buenos Aires, querido y admirado 
de todos, dejando a su patria el brillo de su 
talento.”

Intentando completar dimensiones de 
la existencia de Ascasubi, tomamos de aquí 
y allá fogonazos sobre aspectos curiosos de 
su vida. La noticia biográfica provista por 
Borges en Poesía Gauchesca, por ejemplo, 
daba estos datos sobre el adolescente 
Hilario, algunos tomados de sus propios 
escritos:

“A los catorce años partió, como tambor, 

Caras y caretas cordobesas
considerarlo afrodescendiente, y lo ganó. 
Al casarse en Montevideo con quien sería 
su esposa también la familia de ésta le hizo 
similar juicio. Pero esta vez una justicia más 
correcta falló a su favor.

Ascasubi trató de ocultar sus verda-
deros orígenes escribiendo en uno de sus 
numerosos libros que su padre tenía un 
origen español. Y ya de su madre no pudo 
ocultar quién era, pues en todo el Río de la 
Plata se sabía que era hija del Dr. Joseph 
Eugenio de Elías, conocido magistrado, y 
de una mulata cordobesa, como lo recuerda 
el Padre Grenón en uno de sus numerosos 
libros.” La entrada de Wikipedia dedicada 
a Ascasubi enuncia directamente: “Fueron 
sus padres Mariano de los Dolores Asca-
subi, pardo libre hijo de Roque Ascasubi 
y Clara Ascasubi, esclavos y luego pardos 
libres, y doña Loreta de Elías, hija natural 
de Jacoba Carranza, pardas libres, todos 
cordobeses.”

Un último aspecto que aquí se incluye 
tiene que ver con la fortuna que logró reunir 
Ascasubi, que no procedió de sus afanes 
poéticos, ni militares, sino de su sagacidad 
como vendedor de lana, corredor de alhajas 
y panadero. Este último emprendimiento 
que desarrolló en Montevideo, le permitió 
hacerse de una gran riqueza. No solo la 
acumuló, sino que asimismo la consumió, 
con un sentido absolutamente generoso ya 
que se sabe que en Montevideo mantuvo 
y alojó a muchos exiliados que huían a la 
Banda Oriental perseguidos por el rosis-
mo. Y en Buenos Aires también se mostró 
desprendido, tras la caída de Rosas, ya que 
invirtió casi todo su capital contribuyendo 
a la construcción del primer teatro Colón, 
inaugurado en 1857. La apertura del teatro 
contó con la actuación del renombrado 
tenor Enrico Tamberlick, quien entonó 
el Himno Nacional Argentino. Esa noche 
de estreno, según refiere Manuel Mujica 
Láinez, el palco reservado para Hilario 
Ascasubi se hallaba vacío y con un crespón 
negro, pues acababa de morir (de dejarse 
morir de pena por un amor roto) su hija 
más querida, Cristina Ascasubi Villagrán.

Hilario Ascasubi falleció dieciocho 
años más tarde, también en Buenos Aires, 
a los 68 años, habiendo perdido todo su 
patrimonio.

En esta segunda y última parte de la semblanza de Hilario Ascasubi, se con-
cluye una cita de Caras y Caretas, y se exponen algunos pasajes de la agitada 
y curiosa vida del poeta y militar nacido en Fraile Muerto.

a bordo de la goleta la Rosa Argentina, rum-
bo a la América del Norte. Según se refiere 
en Aniceto el Gallo, la goleta fue apresada 
por un corsario portugués y conducida a 
Lisboa. Ascasubi pudo escapar y erró varios 
años por Inglaterra y por

Francia. Sus misteriosas andanzas lo 
llevaron a Valparaíso; hacia 1822 cruzó la 
cordillera y llegó a Buenos Aires”.

En lo que refiere al “tinte” moreno del 
poeta, hay datos que consignan su “impu-
reza” de sangre, como los que proporciona 
Juan Isidro Quesada en un artículo de la 
revista llamada -precisamente- Hilario. 
Allí se afirma que “sus orígenes familiares 
resultaban bien oscuros. Ya al intentar 
casarse en la década de 1820, la madre 
de su prometida, una señora de apellido 
Zemborain, le entabló juicio de disenso por 

Ya en su época se hacía hincapié en la 
identidad entre Ascasubi y Aniceto.

CORDOBERS


